

Sechzehntes Kapitel.  
Das Wiederfinden.

Es war an demselben Morgen, wo Kauler in Begleitung des gräßlichen Paares die Stadt verließ, als in nebeliger Frühe der Thorweg eines Bauernhofes knarrend sich aufthat und ein gähnender Knecht langsam mit einem Karren voll Dünger herausfuhr. Zugleich sah man zwei Mägde über den Hof nach dem Kuhstalle hinschleichen. Ein kleines Mädchen in dürftiger Kleidung trippelte aus der Hausthür und ging, den hölzernen Kiegel eines niederen Behältnisses wegzuschieben, in dessen Innern schon längst Gänse- und Entenstimmen laut geworden waren. Schreiend und übereinander sich wegdrängend eilte nun die wackelnde Gesellschaft dem offenen Thore zu. Das Kind aber nahm eine Peitsche von einem Nagel in der Nähe der Hausthür, entwickelte die Schnur und schickte sich zur Anführung der ihm anvertrauten Herde an. Da öffnete sich ein Fenster der Wohnstube; eine knöcherne Faust, mit einem Stücke schwarzen Brotes versehen, langte heraus, und eine kreischende Weiberstimme rief: „Da, Kiese! Du brauchst zu Mittag nicht heim zu kommen. Auf den Abend magst du deine Kürbisuppe essen.“

Das Mädchen nahm das Brot in Empfang und barg dasselbe nebst der Hand unter die Schürze, denn der Morgen war ziemlich kalt. So trieb sie ihre Schar durch das Dorf nach einem Acker hin, durch dessen begraste Fläche ein mäziges Flüsschen sich wand. Die Enten watschelten sogleich nach dem Wasser hin, die Gänse aber sättigten sich erst an dem Grase, bevor sie ein Gleiches thaten. Da das Mädchen ihre Herde auf diese Weise versorgt sah, setzte es sich auf einen Stein an der nahen Landstraße, zog aus der Tasche einen angefangenen Strumpf nebst einem Knäulchen Garn und strickte. Doch wollte es mit dieser Arbeit nicht recht vorwärts, weil die verklommenen Finger die Nadeln nicht gut regieren konnten. Auch mochte es an den Füßen frieren, welche nur mit Zwirnstrümpfen bekleidet waren, durch deren hier und da sich zeigende Löcher das nackte Fleisch sichtbar war. Daher sah sich das Kind mehrmals genötigt, seinen Sitz zu verlassen, um sich durch starke Bewegung zu erwärmen. So vergingen die Stunden in